



МОРСКОЙ СБОРНИК

ЖУРНАЛ ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА

АПРЕЛЬ 2024 г.

4 (2125)

Издается с марта 1848 г.

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

ОСТАПЕНКО Виктор Вячеславович – Главный редактор журнала, член Русского географического общества

ДЫГАЛО Игорь Викторович – капитан 1 ранга, представитель департамента информации и массовых коммуникаций МО РФ по ВМФ

ЗЕМСКОВ Владимир Иванович – контр-адмирал, начальник связи – заместитель начальника Главного штаба ВМФ по связи

КАРПОВ Александр Вадимович – контр-адмирал, кандидат военных наук, врио начальника ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия»

КИДОВ Роман Александрович – капитан 1 ранга, начальник организационно-мобилизационного отдела ГШ ВМФ

КОЗЬМЕНКО Сергей Юрьевич – профессор, доктор экономических наук, главный научный сотрудник ФЦЦ «Кольский научный центр РАН»

КОРОЛЕВ Олег Александрович – контр-адмирал, начальник управления боевой подготовки ВМФ

ЛУЙК Эдуард Эндреевич – контр-адмирал, Главный штурман ВМФ

ЛУКАШОВ Сергей Иванович – заместитель Главного редактора, член Русского географического общества

ЛЮТКУС Ромас Антанович – ответственный секретарь редакции

МОЗГОВОЙ Сергей Александрович – капитан 1 ранга, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник РАН

МОНАКОВ Михаил Сергеевич – капитан 1 ранга, доктор исторических наук

МОСЯГИН Игорь Геннадьевич – полковник медицинской службы, начальник медицинской службы Главного командования ВМФ, доктор медицинских наук, профессор

НЕУПОКОЕВ Михаил Александрович – вице-адмирал, начальник оперативного управления ГШ ВМФ – первый заместитель начальника ГШ ВМФ

ПАВЛОВ Владислав Валериевич – контр-адмирал, заместитель Главнокомандующего ВМФ по военно-политической работе

ЛАХОМОВ Андрей Николаевич – полковник, начальник морской авиации Главного командования Военно-Морского Флота

ПРАВОСУДОВ Дмитрий Владимирович – капитан 1 ранга, начальник службы РЭБ Главного штаба ВМФ

РУСАНОВ Иван Петрович – контр-адмирал, кандидат военных наук, доцент

СПЕРАНСКИЙ Константин Сергеевич – капитан 1 ранга, начальник управления навигации и океанографии МО РФ, кандидат технических наук, член Русского географического общества

ТРАПИЧНИКОВ Владимир Александрович – контр-адмирал, начальник технического управления – заместитель начальника кораблестроения, вооружения и эксплуатации вооружения ВМФ

ШИГИН Владимир Виленович – обозреватель (по литературе, критике и библиографии), секретарь Союза писателей России

СОДЕРЖАНИЕ

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ 3

ВРЕМЯ И ФЛОТ

- А.Большаков.** 100 лет со дня рождения генерал-майора В.А.Белова 34
А.Филиппов. Учитель, Наставник, Друг. Воспоминания об Ашоте Аракеловиче Саркисове 38

ПРОБЛЕМЫ И СУЖДЕНИЯ

- И.Чирков.** К вопросу решения задачи механики деформируемого твердого тела с учетом гидродинамических нагрузок, действующих на необитаемый подводный аппарат 43

ВОПРОСЫ ТЕОРИИ

- Р.Махьянова.** Тактика и методика организации прокурорского надзора за исполнением законов в Вооруженных Силах, других войсках, воинских формированиях и органах 47

ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

- В.Жиляков.** Увековечивание памяти героев-дзержинцев, погибших под городом Гдовом в первые дни Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. 55

ВООРУЖЕНИЕ И ТЕХНИКА

- Р.Викторов, А.Крючков, Р.Фатыхов.** Безэкипажный катер с модулем подавления систем самонаведения оружия 61

ПО ИНОСТРАННЫМ ФЛОТАМ

- Иностранная военно-морская хроника** 67

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

- М.Монаков, А.Посунько.** Год великого перелома: уроки и выводы 70
С.Близниченко, Ю.Зайцев. Начальник штаба Тихоокеанского флота в 1932–1937 гг. капитан 1 ранга О.С.Солонников 78
В.Овчинников. Тихоокеанские эскадры 87

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ

Учредитель –
Министерство обороны Российской Федерации
Журнал «Морской Сборник» входит в перечень изданий, рекомендованных Высшей аттестационной комиссией (ВАК) для научных публикаций.
Ответственность за достоверность изложенных фактов и правильность цитат несут авторы статей.
При перепечатке ссылка на журнал обязательна.

Адрес редакции:
105066, г.Москва, ул. Ольховская, д. 25

Телефон/факс: (495) 693-08-16

Свидетельство о регистрации №01982 от 30.12.1992.

Сдано в набор 12.2.2024.

Подписано к печати 25.3.2024.

Формат 70x108 1/16.

Бумага офсетная.

Усл. печ. л. 8,4 + вклейка 1/4 печ. л.

Усл. кр.-отт. 14,88.

Уч.-изд. л. 10,9.

Заказ № 0879-2024

Тираж 745

Офсетная печать.

Цена свободная.

Издатель: ФГБУ «РПЦ «Красная звезда» Минобороны России
Тел.: (495) 941-23-80, (495) 941-28-46
E-mail: rscmrt@yandex.ru, reklamaric@yandex.ru

Отпечатано в АО «Красная Звезда»
Тел.: (495) 941-32-09, (495) 941-34-72, (495) 941-39-52
http://www.redstarph.ru
E-mail: kr_vezda@mail.ru

Адрес издателя и типографии:
123007, г.Москва, Хорошевское шоссе, д. 38

«Морской Сборник». 2024. № 4

На первой странице обложки: фото А.Блинова



MORSKOY SBORNIK

COLLECTED NAVAL ISSUES
EDITION OF THE RUSSIAN NAVY

2024, April

4 (2125)

FOUNDED IN 1848

EDITORIAL BOARD

Ostapenko

Viktor Vyacheslavovich – Head editor, member of the Russian Geographical Society

Dygalo

Igor Viktorovich – Captain of the 1st Rank, the representative of the Department of information and public communications of the RF Ministry of Defence, the Navy

Karpov

Alexander Vadimovich – Rear Admiral, Candidate of Military Sciences, Interim Commander of the N.G. Kuznetsov Naval Academy

Kidov

Roman Alexandrovich – Captain of the 1st Rank, Head of the organizational and mobilization department of the Navy General Headquarters

Koroliov

Oleg Aleksandrovich – Rear Admiral, head of the Navy Combat Training Management

Kozmenko

Sergei Yurievich – Professor, Doctor of Economic Sciences, Senior Researcher of the Federal Research Center Kolsky Scientific Center of Russian Academy of Sciences

Luik

Edward Endelyevich – Rear Admiral, the Navy Chief navigation officer

Lukashov

Sergei Ivanovich – Deputy head editor, member of the Russian Geographical Society

Lyutkus

Romas Antanovich – The Responsible Editorial Secretary

Monakov

Mikhail Sergeyevich – Captain of the 1st Rank, Doctor of Historical Sciences

Mosaygin

Igor Gennadyevich – Colonel of Medical Service, Head of the Navy Naval Medicine Service, Doctor of Medical Sciences

Mozgovoy

Sergey Aleksandrovich – Captain of the 1st Rank, Candidate of Historical Sciences, Senior Researcher of the Russian Academy of Sciences

Neupokoev

Mikhail Aleksandrovich – Vice Admiral, Head of the Operational Administration of the Navy General Headquarters – First Deputy Chief of the Navy General Headquarters

Pavlov

Vladislav Valeriyevich – Rear Admiral, Deputy Commander-in-Chief of the Navy for Military and Political Work

Pakhomov

Andrey Nickolayevich – Colonel, Chief of Naval Aviation of the Main Command of the Navy

Pravosudov

Dmitry Vladimirovich – Captain of the 1st Rank, Head of the Electronic Warfare Service of the General Staff of the Navy

Rusanov

Ivan Petrovich – Rear Admiral, Candidate of Military Sciences, Associate Professor

Shigin

Vladimir Vilenovich – The Editorial observer (on literature, criticism and bibliography), Secretary of the Union of writers of Russia

Speransky

Konstantin Sergeevich – Captain of the 1st Rank, Head of the Navigation and Oceanography Department of the Ministry of Defence of the Russian Federation, Candidate of Technical Sciences, member of the Russian Geographical Society

Tryapichnikov

Vladimir Aleksandrovich – Rear Admiral, Head of Technical Department – Deputy Head of Shipbuilding, Armament and Operation of Naval Weapons

Zemskov

Vladimir Ivanovich – Rear Admiral, communications head – deputy head of the Navy General Headquarters, communications

CONTENT

THE OFFICIAL SECTION 3

TIME AND FLEET

A.Bol'shakov. 100 years since the birth of Major General V.A.Belov 34

A.Filippov. Teacher, Mentor, Friend. Memories about Ashot Arakelovich Sarkisov 38

PROBLEMS AND OPINIONS

I.Chirkov. On the issue of solving the problem of deformable solid mechanics taking into account hydrodynamic loads acting on an uninhabited underwater vehicle 43

THEORY QUESTIONS

R.Mah'yanova. Tactics and methods of organizing prosecutorial supervision over the execution of laws in the Armed Forces, other troops, military formations and bodies 47

EDUCATION AND UPBRINGING

V.Zhilyakov. Immortalization of the memory of the heroes-Dzerzhinsky who died near the town of Gdov in the first days of the Great Patriotic War of 1941–1945 55

ARMAMENTS AND EQUIPMENT

R.Viktorov, A.Kryuchkov, R.Fatyhov. An unmanned boat with a module for suppressing self-direction weapon systems 61

FOREIGN FLEETS NEWS

Foreign Naval Chronicle 67

PAGES OF HISTORY

M.Monakov, A.Posun'ko. The year of the great turning point: lessons and conclusions 70

S.Blinzichenko, Yu.Zajcev. Chief of Staff of the Pacific Fleet in 1932–1937, captain 1st rank

O.S.Solonnikov 78

V.Ovchinnikov. Pacific Squadrons 87

INFORMATION ABOUT THE AUTHORS 96